



# LES VIATEURS DU CANADA

26-11-2025

## Jésus nous appelle à être avec lui comme des amis

« Jésus nous appelle à être avec lui comme des amis, afin que notre vie soit renouvelée. Et le témoignage découle spontanément de la nouveauté joyeuse de cette amitié. C'est une amitié unique, qui nous donne la communion avec Dieu ; une amitié fidèle, qui nous fait découvrir notre dignité et celle des autres ; une amitié éternelle, que même la mort ne peut détruire, car elle a son origine dans le Crucifié ressuscité. »

*Message du pape Léon XIV, journée mondiale des jeunes, 23 novembre 2025*

Quel beau et simple rappel de notre pasteur universel ! Dans son texte, il insiste beaucoup sur le témoignage que nous devons porter, non comme des militants de quelconques partis, mais comme des porteurs d'une Bonne Nouvelle qui appelle à une manière d'être et de vivre, signe d'une paix profonde et d'une joyeuse sérénité.

En ce temps de l'Avent qui commence, j'ose atténuer un peu l'appel d'un chant proposé : en attente de sa venue. Nous le savons bien, il est venu. Alors, n'attendons pas pour nous lever et aller à la rencontre des autres. Ce temps particulier est l'occasion de renouer des liens avec des personnes plus éloignées pour diverses raisons. Il est un temps de visitation par téléphone, courriel, visite. Il est un temps pour nourrir cette joie de la rencontre de notre Créateur et Libérateur au cœur de nos vies, au milieu de nos communautés, dans le monde.

Oui, le défi est grand de reconnaître la présence active du Fils de Dieu dans nos cœurs, dans notre société sortie de la chrétienté, mais où plusieurs personnes sont toujours en quête de sens, toujours désireuses de vivre un véritable christianisme. Nos sociétés ne se modèlent peut-être plus sur le christianisme, ce qui ne veut pas dire que les valeurs évangéliques ne sont pas pertinentes.

Soyons donc des témoins de ces valeurs par nos attitudes et nos gestes de tous les jours ! Croyons encore plus en un monde différent, plus respectueux de la dignité de chaque personne ! Que nos prières portent devant le Père toutes ces personnes en quête de sens, en recherche de paix, en marche d'espérance !

Bonne marche vers le rappel de la Nativité !

Jean-Marc St-Jacques, c.s.v.  
Supérieur provincial

# Collaborer à l'action de l'Esprit Saint!

Oui, mais comment?

C'est le thème de la retraite animée par le Frère Louis Cinq-Mars, OFM, qu'une trentaine de religieux du Centre Champagneau et de la résidence Saint-Viateur ont suivie du 19 novembre au 23 novembre 2025. Dans sa première causerie, l'animateur nous propose le récit où Jésus est reçu chez Marthe et Marie, (Luc, 10, 38-42). Marie a choisi de s'arrêter et de s'asseoir aux pieds de Jésus tandis que Marthe est absorbée, accaparée et agitée ...

Dans les premiers entretiens, l'animateur nous invite donc à l'exemple de Marie à nous arrêter et à nous asseoir aux pieds du Seigneur et à l'écouter. Que dit Jésus : l'être humain est appelé à vivre dans la confiance. Prenez mon joug. Ne vous inquiétez pas pour votre vie de ce que vous mangerez, ni pour votre corps de quoi vous le vêtirez. C'est une invitation à laisser de côté nos inquiétudes, nos préoccupations et de vivre le moment présent.

C'est dans le troisième entretien que l'animateur introduit le thème de l'Esprit Saint. Jésus nous le révèle : Je vous enverrai un autre défenseur. Comme l'animateur le mentionne, l'Esprit Saint nous le trouvons sous formes d'images ou de symboles qui expriment des fonctions. L'Esprit Saint est là, à nous de le prier pour le mettre à notre service. Comme un vent qui souffle sur les apôtres, il sera pour nous joie et tendresse de Dieu. Notre manière de collaborer avec l'Esprit, c'est de croire en sa présence, l'accueillir et ouvrir la porte de sa maison. « Il œuvre librement dans le monde et il souffle où il veut. » (Simone Pacot)

Dans ce dernier entretien, il fallait s'attendre à ce que notre animateur, le frère Cinq-Mars, nous mentionne comment François d'Assise a collaboré avec l'Esprit. C'est un moment de la retraite qui a été fort intéressant. Selon lui, François accueille l'Esprit Saint comme source d'inspiration pour suivre les traces du Christ. Celui qui l'assiste dans son combat de la chair et de l'Esprit du Christ. Ce combat, cette conversion l'amènera à recevoir, à donner et à servir. Un grand changement pour une vie de service. Le lendemain, l'animateur nous invite à faire écho à ce que nous avons retenu, ce qui nous a particulièrement touchés. ...

En soirée, le F. Louis s'est montré un bon pédagogue, en nous invitant à faire une méditation sur le sujet traité pendant la journée et à répondre à une question de réflexion. Bref, il a été un animateur compétent sur le sujet proposé, emphatique à certains moments, toujours les bons mots pour nous rejoindre. Que de beaux moments d'intériorité.

F. Gaston Lamarre,  
Résidence Saint-Viateur



## Vivre le temps que Dieu nous donne

Le père Alain Ambeault, directeur général à la Conférence religieuse du Canada-CRC, est venu nous partager son expérience du processus nommé « Testament communautaire » le 14 novembre dernier.

Il y a environ 200 congrégations religieuses au Canada, toutes plus ou moins comme les Clercs de Saint-Viateur dans leur phase de diminution et de cession de leurs biens. Plusieurs ont déjà mis « la clé sur la porte depuis une trentaine d'années ».

Comment nous, la congrégation des religieux au Canada, pouvons-nous vivre ce « nouveau temps de Dieu »? Le Testament communautaire, thème privilégié à la CRC cette année, nous donne des pistes dynamiques pour vivre un accomplissement dans notre mission et assurer un avenir à notre charisme hérité du vénérable Louis Querbes et du père Champagneur au Canada.

C'est un processus dans lequel tous les religieux sont invités à entrer, dans leur étape de vivre comme aînés, la dernière étape de notre vie et donc la plus importante.

Quatre passages sont à vivre comme membres de cette congrégation : une transformation, un accomplissement, une transmission et enfin le testament communautaire que nous voulons vivre.

Notre charisme est une richesse qui s'est développé au Canada depuis 1847. C'est une richesse reçue, qui va continuer autrement et dont nous n'avons pas le contrôle. L'Esprit est celui qui est le moteur et qui va permettre de trouver un chemin de transmission au monde

aujourd'hui. Déjà dans la région de Lanaudière, qui touche la dernière grande maison que nous possédons, ce charisme a produit des fruits nombreux que nous connaissons. Maintenant, les questions importantes à se poser en communauté sont les suivantes : Que voulons-nous transmettre? À qui allons-nous le transmettre? Comment cela se fera-t-il? Et enfin quand devrons-nous réaliser cette transmission? C'est un parcours vital, ouvert et qui a besoin de confiance. Une dynamique de foi est en jeu afin de favoriser l'œuvre de l'Esprit. La vente du Complexe viatorien de Joliette est une invitation à nous interroger sur ce parcours.

Nous sommes encore environ 70 religieux au Canada. Comment pourrions-nous vivre debout cette dernière étape de notre histoire chez nous? La réflexion sur le « testament communautaire » pourrait être un chemin créatif et dynamique pour vieillir en vie pour ceux qui restent. Merci à Alain pour l'ouverture que tu nous a permis de vivre avec ta réflexion et ton expérience de plusieurs années dans l'animation de la vie religieuse.

Benoît Tremblay, c.s.v.  
Joliette, le 22 novembre 2025

## OSER « LA VISITATION » AVEC SOI-MÊME !

Fidèle au plan annuel d'animation pastorale, la communauté Louis-Querbes s'est engagée, au cours des prochains mois, dans une triple visite : soi, Dieu et les autres. Le schéma de nos rencontres est fort simple : nous nous réunissons afin de définir le cadre d'une activité qui nous permettra de sortir de « l'ordinaire » et ainsi, à l'instar de Marie, oser la rencontre dans les trois dimensions énumérées précédemment.

Point de départ : SOI-MÊME. Facile, nous direz-vous... ça reste à voir ! Bien évidemment, nous nous connaissons bien, mais l'être humain sait habilement reléguer dans les recoins sécuritaires de son existence les éléments qu'il préfère occulter. Alors, acceptons-nous de vivre une visitation qui lève le voile sur ce que nous sommes entièrement... à ce moment-ci de notre vie ? Réponse positive du groupe. Nous voici donc devant un beau défi.

Qui de mieux que Gérard pour nous guider dans cette démarche ? Comme à son habitude, il nous arrive bien préparé : PowerPoint à l'appui, documents remis à chacun et surtout une démarche serrée et bien pensée.

Des thèmes propres à son approche centrée sur la croissance humaine lui servent d'introduction. *Quelle place les moments de douce paix intérieure occupent-ils dans nos vies ? Allons à la rencontre de soi afin de l'habiter pleinement !*

Gérard invite chaque personne à se retirer et, au cours d'une heure de réflexion personnelle, à bien nommer ce que nous vivons actuellement, nos

joies et satisfactions autant que nos souffrances, nos doutes et nos hésitations. Comment vivons-nous le vieillissement ou... le voyant venir, le craignons-nous ? Quelles sont réellement nos relations et comment vivons-nous celle qui nous unit à notre Dieu ? Bref, ce fut un précieux moment favorisant la rencontre avec soi-même, ou plutôt la « visitation » de soi-même.

Bien évidemment, je ne vous raconterai rien de l'échange qui a suivi ce moment de recherche personnelle, car ce serait un accroc au caractère intime des réflexions que les membres de la communauté Louis-Querbes se sont partagées. Toutefois, il faut préciser qu'un profond sentiment de bien-être communautaire s'est installé à la fin de ces deux heures d'une précieuse « visite ».

La communauté Louis-Querbes adresse toute sa reconnaissance à Gérard, habile accompagnateur des personnes et témoin convaincu que chaque étape de la vie vaut la peine d'être vécue.

Alain Ambeault, c.s.v.  
Supérieur local



## DES NOUVELLES BRÈVES

On pouvait lire dans la Faso-Net que le P. Céraphin Ouédraogo a soutenu le « jeudi 6 novembre 2025 à l'Université Norbert-Zongo de Koudougou, une thèse de doctorat en sciences de l'éducation intitulée : « Effets de la capsule vidéo pédagogique sur les performances des élèves dans les écoles urbaines post-primaires et secondaires au Burkina Faso. » Ses travaux, dirigés par le Dr Zachary Tiemtoré, ont été sanctionnés par la mention « très honorable ». Cette recherche constitue une contribution importante à la réflexion sur le rôle du numérique dans les pratiques pédagogiques et son impact sur la performance des élèves. »

Bravo au P. Céraphin !



L'école de Boassa au Burkina Faso est lancée. Les premiers cours de mécanique ont été donnés. Pendant ce temps, les inscriptions débordent à la nouvelle école de Saaba qui doit refuser près de la moitié des demandes.

Le Supérieur provincial a rencontré le dimanche 16 novembre une trentaine de jeunes et d'adultes de la paroisse Notre-Dame-des-Anges de Montréal. On lui a demandé de préciser ce qu'était l'identité chrétienne et ce à quoi nous étions appelés comme chrétiens.



Le P. Harry Célestin, c.s.v., organisait le lundi 17 novembre une rencontre entre des membres du SPV, son agente de pastorale et des jeunes intéressés par la création d'une équipe pour approfondir leur foi, leur vie fraternelle et leur engagement comme chrétien. On peut reconnaître sur la photo en haut de gauche à droite : P. Harry, F. Jean-Marc, Éric Owona, associé.



Les trois personnes suivantes ont été nommées à l'Assemblée générale du Collège Bourget pour représenter la Congrégation : F. Jean-Marc St-Jacques, M. Michel Bourbonnais, M. Daniel Chevrier. Ces deux derniers sont automatiquement membres du Conseil d'administration de la maison.

### Sanctuaire



La place de la grotte prend forme

On se rappelle tous la campagne de financement lancée par le P. Gaëtan Labadie. C'est ainsi que toute la place devant la grotte de Sainte-Bernadette a été refaite. Les pèlerins pourront s'y réunir pour prier en petits groupes. Une belle initiative qui a donné de bons résultats.

La communauté des Viateurs de l'avenue du Sacré-Coeur et le Centre SPV organisent quatre à cinq fois par année une rencontre autour d'un bon repas. C'est l'occasion de partager, de rire, de s'amuser... mais surtout de tisser des liens entre les membres de la communauté et des personnes seules. Le dimanche 9 novembre, une vingtaine de personnes était au rendez-vous.



## PLUSIEURS RENCONTRES EN RAFALE

Le samedi 8 novembre, le Conseil de la communauté viatorienne au Canada (CCVC) avait du pain sur la planche : retour sur la célébration de la Saint-Viateur, suites à donner à la 4<sup>e</sup> Assemblée générale de Valpré, préparation de l'assemblée du 15 novembre, préparation de la rencontre des vœux du provincial du samedi 10 janvier.



Le samedi 15 novembre, c'était autour de l'Assemblée de la communauté viatorienne au Canada (ACVC) de se réunir. Près de 50 Viateurs étaient au rendez-vous à la salle Cardin de la Résidence Saint-Viateur de Joliette. Après un temps de prière, les participants ont réfléchi sur la synodalité et son impact sur notre vécu communautaire à partir de la présentation de Mme Ferrand, présentation faite lors de l'Assemblée de Valpré. Puis, les délégués à cette assemblée ont partagé leur vécu et le Supérieur provincial a présenté la synthèse de cette rencontre réalisée par la Direction générale. Il a été également question de la reconfiguration et du testament communautaire. Finalement, l'ACVC a accueilli le rapport annuel de la province. Un bon temps de partage et de vie fraternelle à renouveler !

Le mercredi 12 novembre, **le chapitre provincial 2025-2028** se réunissait pour la première fois. Ce fut un bon temps d'apprentissage de notre fonctionnement. Le P. Alain Ambeault a été nommé modérateur, le F. Yvon Rolland est le secrétaire. Lors de cette rencontre, le F. Gaston Lamarre, économie provincial, a présenté les États financiers des CSV, des Missions Saint-Viateur et du Fonds Louis-Querbes.

Le chapitre a aussi traité du dossier de nos maisons et de la vente éventuelle de la maison de Joliette. Des démarches sont en cours. Une suite est prévue avec le conseil provincial.

D'autres points d'informations ont été partagés.



## Haïti - premiers vœux

**Le dimanche 9 novembre, trois novices ont prononcé leurs premiers vœux à Port-au-Prince.**



Pither AUGUSTIN a vu le jour le 23 décembre 1997 à Gandou. Le 1<sup>e</sup> octobre 2022, il a intégré la maison d'Accueil des Clercs de Saint-Viateur, et c'est officiellement le 14 mai 2023 qu'il a été accueilli comme postulant. Durant cette première étape, il a eu l'occasion de participer à plusieurs formations enrichissantes, notamment à l'Accueil, à l'inter-postulat et à l'OCA (Office Catéchétique). Par la suite, il a entamé une deuxième année de formation, au cours de laquelle il a commencé sa première année de philosophie au CESADES. À l'issue de cette étape, il a entrepris son noviciat le 26 novembre 2024.

Sam Wilby Étienne MATELUS est né le 2 décembre 2002. Originaire du quartier de Trouin, dans la commune de Léogâne, il est le benjamin d'une famille de cinq enfants. Il a intégré la maison d'Accueil des Clercs de Saint-Viateur le 1<sup>e</sup> octobre 2022 et a fait son entrée officielle comme postulant le 14 mai 2023. Tout au long de cette étape, et il a bénéficié de diverses formations, notamment à l'Accueil, à l'inter-postulat et à l'OCA (office catéchétique). Il a ensuite poursuivi une deuxième année de formation, pendant laquelle il a entamé la première année de philosophie au CESADES. À l'issue de cette année, il est entré au noviciat le 26 novembre 2024.



Jhonn Wesley Francique est né le 5 janvier 2002 dans la commune de Terre-Neuve, en Haïti. Après la fin de ses études classiques, il s'est inscrit à l'Université publique de l'Artibonite aux Gonaïves en sciences de l'éducation. Il a dû interrompre momentanément ce parcours académique à la suite de son entrée au postulat le 29 septembre 2021 où il a passé trois années de discernement, d'observation et de prière. Durant le postulat, il a eu la possibilité de suivre plusieurs formations : à l'Accueil, à l'Inter-postulat, à l'OCA (Office Catéchétique) et au CIFOR (Centre inter-instituts de formation religieuse). Il a aussi commencé des études philosophiques au CESADES. Après sa première année de philosophie, il est entré au noviciat le 26 novembre 2024.

## Bénédiction de la Maison régionale



Le dimanche 16 novembre avait lieu la bénédiction de la nouvelle maison régionale d'Haïti. Cette maison est située en arrière de la Villa Saint-Viateur. Elle accueillera des étudiants, des bureaux de la région. Il y a également une chapelle, une cuisine et tous les services requis pour une résidence. Ce projet complète tout l'aménagement du secteur Villa et Maison.



# Le P. Serge Batiéono se rend au Japon

## Voyage au Japon : un séjour fraternel, spirituel et porteur d'espérance

Mon voyage au Japon, prévu initialement pour le 10 novembre, a commencé sous le signe de l'imprévu. En raison d'un problème technique sur un vol d'Air Canada, mon arrivée, prévue le 11 novembre à 16 h 20, a finalement été repoussée au 12 novembre à 17 h 20, à l'aéroport de Narita. Après un trajet de 3 h 20 en train jusqu'à Kyoto, j'ai eu la joie d'être accueilli chaleureusement par deux Viateurs associés, M. Kimura et M. Oshima, dont la présence a immédiatement donné le ton fraternel du séjour.

## Rencontres institutionnelles et démarches administratives

Dès le lendemain matin, je me suis rendu à l'école Rakusei où j'ai pu rencontrer Madame la Directrice, Viateur associée Madame Oda, ainsi que M. Shimada, président du Conseil d'administration, accompagné de quelques membres de son conseil. Ces échanges se sont conclus par une invitation à un repas fraternel à 18 h 30 au restaurant français Bordeaux.

Plus tôt dans la journée, à 13 h 30, une étape importante m'attendait : la rencontre au Bureau du notaire du diocèse de Kyoto, en compagnie de notre conseillère financière, Madame Megumi Nohara. Nous y avons signé la cessation définitive du terrain de la paroisse et du columbarium au profit du diocèse de Kyoto. La procédure s'est déroulée dans la paix et la clarté, sans aucun obstacle.

## Avec les associés : partage spirituel et soutien mutuel

Le 14 novembre, une rencontre spirituelle avec les associés à l'école Rakusei m'a permis de leur offrir un bref compte rendu de l'Assemblée générale de Valpré à Lyon. Plusieurs ont exprimé leur regret de ne pas avoir pu y participer. Une préoccupation revenait souvent : la crainte de se sentir oubliés. Je les ai rassurés avec conviction de leur appartenance pleine et entière à la Province du Canada et à la Communauté viatorienne internationale. Ils demeurent au cœur de notre mission commune.



J'ai été profondément touché par leur engagement pastoral, malgré l'absence de religieux viatoriens au Japon. Ils se réunissent fidèlement une fois par mois pour prier, partager et soutenir la mission dans les écoles et les paroisses. Leur dynamisme est un témoignage vivant de la vitalité du charisme viatorien.



Le lendemain matin, à 10 h, je me suis rendu au cimetière avec quelques Viateurs associés (Oda, Ito, Kimura, Oshima et Hashimoto) ainsi que 32 parents d'élèves pour une prière en mémoire de tous les missionnaires religieux du Japon. Ce moment de recueillement a été particulièrement émouvant.

En soirée, vers 19 h 30, une dizaine de Viateurs associés m'ont rejoint dans un restaurant pour poursuivre nos échanges fraternels autour d'un repas chaleureux.

### Rencontre avec l'Église locale

Le samedi, j'ai eu l'occasion de rencontrer Mgr Paul Otsuka, évêque de Kyoto, un moment riche en souvenirs et en lucidité. L'évêque m'a partagé les défis actuels du diocèse : le vieillissement des communautés chrétiennes, la pénurie de prêtres, les réalités missionnaires changeantes. Il a exprimé avec émotion son regret du départ des Viateurs religieux, tout en soulignant combien la présence et l'engagement des Viateurs associés demeurent pour lui un précieux cadeau.

## Une célébration mémorable à Kitashirakawa



Le dimanche 16, sur invitation du modérateur du Bloc Nord, le Père Ichiba, mariste japonais, j'ai eu la joie de concélébrer la messe à la paroisse Saint-Viateur de Kitashirakawa. À la fin de la célébration, il m'a confié qu'il n'avait pas vu l'église aussi remplie depuis le départ des Clercs de Saint-Viateur. L'annonce de ma visite, faite deux semaines plus tôt par Madame Oda, avait suscité un véritable élan dans la communauté. La messe s'est conclue par de touchantes agapes fraternelles.

### Conclusion : un voyage exigeant, mais profondément enrichissant

Si le voyage fut éprouvant sur le plan logistique, il fut aussi — et surtout — profondément enrichissant, fraternel et plein de joie. J'y ai retrouvé une communauté engagée, fidèle, reconnaissante et animée d'un esprit missionnaire remarquable. Ce séjour au Japon m'a confirmé que, malgré la distance et les défis actuels, le charisme viatorien demeure vivant et fécond dans cette terre où tant de missionnaires ont consacré leur vie.



## La fête de la Saint-Viateur dans les deux communautés internationales

*Dans le dernier bulletin, nous avions parlé de la fête de la Saint-Viateur provinciale, tenue à la Résidence Saint-Viateur de Joliette. Voici des photos de la fête dans les communautés internationales.*

### La fête de la Saint-Viateur à Cutervo



Célébration présidée par l'évêque du diocèse

### Célébration à l'école Rakusei



## Nouvelles du Pérou

L'évêque préside l'Eucharistie pour la Saint Viateur



La communauté éducative de Fe y Alegría, qui fête ses 18 ans de présence à Cutervo, a célébré l'Eucharistie pour la Saint Viateur, présidée par Mgr Víctor Emiliano Villegas Suclupe. Une Eucharistie très émouvante, suivie d'une procession avec l'image de Saint Viateur. Avant la messe, l'évêque s'est rendu à la Casa San Viator, où il a exprimé sa joie que la communauté de Saint Viateur accompagne Fe y Alegría. C'est la cinquième fois cette année que l'évêque rend visite à Fe y Alegría et à la Casa San Viator.

Activités de fin d'année à San Viator Collique



À la fin de l'année scolaire, 40 enfants de l'école publique Virgen de Guadalupe ont été accompagnés afin de renforcer leurs capacités en mathématiques et en communication. De même, 75 adolescents d'une autre école publique, José Gálvez, ont été accompagnés dans le domaine du tutorat afin de renforcer leurs capacités citoyennes et leurs connaissances en matière de droits humains. Dans l'atelier de pâtisserie, 50 femmes ont été formées à la fabrication de « panettones viatoriens », à l'approche des fêtes de Noël.

Les élèves de Fe y Alegría de Cutervo remportent le concours national de sciences



Avec leur projet « Production de micro-organismes liquides de montagne comme biofertilisant pour une agriculture familiale durable », les élèves de première année du secondaire Katherin Leyva et Heiner Pérez, respectivement des classes Padre Luis Querbes et Nuestra Señora de Gracia, ont remporté la première place au niveau national du concours de recherche scientifique et technologique EUREKA, organisé par le ministère de l'Éducation.

Assemblée pastorale de la prélature de Chota



Les 14 et 15 novembre s'est tenue l'Assemblée pastorale de la prélature de Chota. Outre toutes les congrégations religieuses présentes dans la prélature, des représentants d'organisations et de mouvements pastoraux et ecclésiaux étaient également présents. L'objectif, selon les mots de l'évêque, Mgr Víctor Emiliano Villegas, est de « continuer à construire l'Église sur la voie synodale ».

## UNE SUGGESTION D'UN CONFRÈRE DE LA CÔTE D'IVOIRE

### Quelques extraits d'un message du F. Nicaise Awo, de Côte d'Ivoire

*« Priez, je vous en conjure, toujours le bon Dieu pour la Société et pour moi. Jamais je n'en ai eu plus besoin : les peines, les soucis, les chagrins surabondent. »* (Au P. Faure, DQ 420, 7.31 v)

Tels étaient les propos de notre Père Fondateur, le Père Louis Querbes, adressés au Père Faure. Dans les difficultés auxquelles il devait faire face, le P. Querbes sollicitait la prière du P. Faure pour lui et pour la Société.

Pour ce que je sais, à l'approche de nos chapitres ou certains évènements majeurs de la congrégation, ce genre d'initiative apparaît.

Ce que je suggère ici, c'est une communion de prière de toute la congrégation, pareille à ce que nous faisons pour la nécrologie.

À ce titre, je voudrais vous proposer ce qui suit : en plus de la prière quotidienne pour nos frères et sœurs viatoriens défunt, portons également dans nos offices quotidiens, les intentions pour la vie de notre congrégation.

### *Intentions hebdomadaires pour la prière communautaire.*

- **Les lundis** : Prions pour le Père Général et son Conseil, afin qu'ils soient éclairés par l'Esprit Saint dans le discernement et l'accompagnement de la Congrégation.
- **Les mardis** : Prions pour les supérieurs majeurs et responsables locaux, afin qu'ils vivent leur service dans la charité et la sagesse, au service de la communion.
- **Les Mercredis** : Prions pour la fidélité et la sainteté des religieux et des associés (es), afin que chacun reste fidèle à son premier appel et trouve joie et force dans sa vocation.
- **Les Jeudis** : Prions pour les vocations viatoriennes (religieuses, sacerdotales et associées), afin que le Seigneur suscite des ouvriers pour sa moisson et que les jeunes accueillent avec générosité son appel.
- **Les Vendredis** : Prions pour les communautés en difficulté, particulièrement celles qui vivent des divisions, des fragilités ou des épreuves, afin que l'amour et la paix de Dieu les fortifient.
- **Les Samedis** : Prions pour les œuvres apostoliques et éducatives de la Congrégation, afin qu'elles soient de véritables lieux d'éducation intégrale, de rayonnement intellectuel et spirituel, de témoignage, de service et d'évangélisation.
- **Les Dimanches** : Prions pour l'Église et le monde, afin que la mission viatorienne s'inscrive toujours dans le dynamisme de l'Évangile et contribue à la fraternité universelle.

A ces différentes intentions portées au cours de nos offices et célébrations eucharistiques, un autre fait m'apparait plus qu'indispensable, celui de se donner la paix au cours de la messe. Même s'il prend un caractère facultatif en dehors des célébrations dominicales et solennités, ce geste doit être maintenu à toutes nos messes communautaires. Il devient l'expression d'une quête constante de réconciliation vraie et de fraternité, il ne doit donc plus être omis sur le bon vouloir du prêtre Viateur célébrant.

Que Marie, Mère de Dieu et votre Mère vous conduise sur le chemin de son Fils dans la paix, la foi, la charité et l'espérance.

*Frère Nicaise Awo*

## Lettre des anciens du CIC- Gonaïves

Cher Supérieur provincial,

L'Alumni Association of Collège Immaculée Conception (AACIC) vous présente ses compliments et a l'honneur de se joindre à vous aujourd'hui pour célébrer en ce mardi 21 octobre la Fête de la Saint-Viateur. Nous sommes reconnaissants pour votre engagement continu dans l'éducation et votre mission d'évangélisation auprès de la jeunesse, tant du Canada que d'Haïti et partout ailleurs.

C'est avec un esprit d'humilité et de gratitude que nous formulons nos vœux de bonne continuation à l'endroit de cette grande Corporation religieuse [Les Clercs de Saint-Viateur] qui, depuis les années 1968 à nos jours, ne ménage aucun effort, malgré les difficultés, pour soutenir cette grande œuvre en Haïti, à savoir notre Alma Mater, le Collège Immaculée Conception (CIC) des Gonaïves.

Fiers de votre héritage, nous honorons le dévouement de votre communauté et le travail acharné de générations d'enseignants et de dirigeants bénévoles qui se sont toujours donnés corps et âme pour nous aider à maintenir fonctionnelle cette grande maison d'éducation au service des jeunes.

Merci de bien vouloir transmettre à votre Conseil et à toute l'Équipe via torienne les remerciements de tous les CICéens-nes (anciens et actuels élèves du CIC pour l'année académique 2025-2026). Nous vous souhaitons sincèrement une journée pleine de joie et de partage. Que votre mission d'éducation se poursuive avec le plus grand succès et que votre engagement de toujours servir Dieu et la communauté se renforce. Merci pour tout ce que vous faites pour nous et pour le monde.

En communion,

Madame Diana AUGUSTIN

Présidente de l'AACIC

Courriel : [aacicdesgonaives@gmail.com](mailto:aacicdesgonaives@gmail.com)



Nous pouvions également lire dans le journal que l'école primaire, le collège et le lycée Notre Dame Girls' Academy de Kyoto seront gérés par la société privée de garçons Rakusei Junior and Senior High School. Notre école prend à sa charge l'école des filles.

## Au calendrier

- \* 10 janvier – célébration des vœux de la Nouvelle année à Joliette
- \* Du 12 au 16 janvier : Conseil général extraordinaire à Rome
- \* 7 février à 9 h : Conseil de la communauté viatorienne au Canada (CCVC)
- \* 14 mars : journée de récollection



Visitez le site web viatorien international : <https://csviator-intl.org>

## Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus

- \* Frère Raoul Breton est décédé le 26 octobre à l'âge de 82 ans.
- \* Monsieur Marcel Denommée est décédé le 29 octobre à l'âge de 81 ans.  
Il était le frère du F. Luc Denommée.
- \* Madame Anne-Marie Pierre est décédée le 7 novembre à l'âge de 67 ans.  
Elle était la mère du P. Paul Pierre.
- \* Monsieur Élie Martial est décédé le 13 novembre à l'âge de 72 ans. Il était le père du F. Jean Éric Martial.

